

## **Belarusian MFA - Sequence of events in Minsk on 19 December 2010**

A number of presidential candidates (Vladimir Nekliayev, Nikolai Statkevich, Andrei Sannikov, Yaroslav Romanchuk and Vitali Rymashevsky) while exercising their right for campaigning on TV and radio made a number of statements broadcasted live. In their speeches, long before the Election day, they urged voters to gather at 20.00 on 19 December at the October Square in Minsk to take part in a mass gathering. The declared aim of this action was to express disagreement with the election results and protest against irregularities that they thought would have occurred.

The General Prosecutor's Office issued an official warning to the aforementioned presidential candidates regarding the inadmissibility of preparation and conduct of unauthorized mass actions. From 9 to 12 December 2010 the General Prosecutor's Office held a number of briefings for the media concerning this warning, which were widely covered in electronic and printed media.

Despite the official warnings, several presidential candidates organized unauthorized mass actions in Minsk on 19 December.

The events unfolded as follows.

Oppositional presidential candidates and their supporters fixed the rallying point not at the October Square, but at different locations throughout the city, from where they intended to reach the square.

**19.00** A group of the action participants – about 100 persons – gathered at the Railway (Privokzalnaya) Square, from where they intended to move to the Palace of the Republic. Presidential candidate Vitali Rymashevsky was present there. He underscored that the action would be peaceful and called on the law enforcement representatives not to impede the citizens' peaceful expression of will and let the rally proceed towards the October Square.

About 100 of other opposition supporters gathered by the office of the "Tell the Truth" Campaign on Nemiga Street. They headed also without impediment for the October Square. A minibus with sound amplifiers moved along with the crowd.

Plain-clothes policemen oversaw the events and did not impede the rally.

**19.15** The rally of the supporters of the organizing committee for the establishment of the Belarusian Christian Democratic (BCD) Party started from the Railway Square towards the October Square. The marchers reached Kirov street by an underground walkway and proceeded further on. By initial estimates, around 500 people took part in the rally. They went on the sidewalk without obstructing the traffic. Plain-clothes policemen escorted them; however they did not intervene in the rally.

**19.20** An incident occurred near the office of the "Tell the Truth" Campaign on Nemiga Street. A presidential candidate and a group of his supporters were moving while encircling two minibuses. They refused to subdue to the request of the traffic policemen to open passenger compartments of the buses for inspection as the policemen suspected that dangerous substances might had been transported. They

attempted to baffle the traffic police car and moved on the policemen using all means they had at their disposal like sticks, stones, rods serving as flagstuffs. In response the policemen had to press back the delinquents. The law enforcements not being equipped with special means made it through to the minibuses where they discovered the marchers' special equipment including metal fitting rods, gas and smoke grenades and sprays. In the course of the incident presidential candidate Nekliayev was slightly injured. As Mr. Dmitriev, Head of Nekliayev's Campaign office declared later on, the confrontation was provoked by drunk young men and it is only thanks to the police that it was stopped. Subsequently three law enforcements were hospitalized.

**19.40** The state of health of Mr. Nekliayev did not raise any concern. He stated that he would head for the Square, but stayed in the emergency hospital yet.

**19.50** About one thousand people gathered at the October Square in Minsk. The skating-rink was still functioning with its visitors skating. Law enforcements were not interfering with this rally.

**19.56** Andrey Dmitriev, Head of Nekliayev's Campaign office, called upon the supporters who remained standing in the vicinity of the "Tell the Truth" Campaign office of Vladimir Nekliayev to follow him to the October Square. There were fewer than 50 people near the Campaign Office. Soon they started to organize a march of protestors.

**19.57** Protestors lead by Rymashevsky were approaching the October Square. Presidential candidate Andrey Sannikov appeared as well leading a group of his supporters. This group was going in front of the march of protestors lead by V. Rymashevsky.

**20.05** The marchers reached the October Square. Andrey Sannikov, Grigory Kostusev, Vitali Rymashevsky, Nikolai Statkevich were present. There were about 2 to 3 thousand people at the square. Law enforcements were not interfering with this rally.

**20.15** Yaroslav Romanchuk and Viktor Tereshchenko appeared at the October Square.

**20.30** Some 3-4 thousand people were gathered at the October Square filling in partially the territory around the skating-rink.

**20.35** The crowd of Vladimir Nekliayev's supporters made it unhindered to the October Square and joined other demonstrators. The marchers were led by Andrey Dmitriev, Head of Nekliayev's Campaign office and Sergei Vonsiak, activist of the Campaign office.

**20.50** At the October Square, presidential candidates declared the formation of a "shadow" government uniting also independent candidates of the latest parliamentary election".

The participants of the rally remained at the square waiting for the official announcement of the voting results. Andrey Dmitriev said that Vladimir Nekliayev was sure to arrive soon. Law enforcements were not interfering with this rally.

**21.00** The protestors who had been gathering at the October Square blocked the traffic of the Nezavisimosti Avenue albeit warned not to do so by the officers of the Traffic Police. The march of protestors was heading for the Nezavisimosti Square.

**21.20** The crowd made it unhindered to the Nezavisimosti Square and was filling up the square.

**21.30** People gathered opposite the building of the Minsk City Executive Committee. Police officers notified those who had gathered of the illegality of their actions. Police officers also requested media representatives and passersby to move away from the crowd and stay at a safe distance. Meanwhile, Andrei Sannikov arrived to the square.

**21.40** About 1,500-2,000 people were near the House of Government. Among them were presidential candidates Andrei Sannikov, Nikolai Statkevich, Grigory Kostusev. Statkevich told about the formation of the group which would be authorized to hold negotiations with the government about holding new presidential elections without Alexander Lukashenko participating in them. Statkevich called on those who have gathered to support this group with their presence.

A group of aggressive people tried to force their way into the building of the House of Government, smashing glass in windows and doors.

**22.10** Sergei Kalyakin, one of the coordinators of the campaign "For Fair Election", spoke at the square. He stated that, according to the results of their observation, Mr.A.Lukashenko presumably 'had not won in the first round' and therefore, the second round of elections should be announced.

**22.15** The group of aggressive people moved towards the House of Government, they tried to break open the doors. Other demonstrators got closer to the House of Government.

**22.20** Demonstrators continued to break open the doors to the House of Government. Sannikov, Khalezin, Khalip, Rymashevsky stood nearby. Some doors were broken open. The crowd reacted with excitement. But the space behind the doors was blocked by metal shields, so it was impossible to gain entry. There was no police at the steps. The area in front of the entrance was surrounded by a thick crowd of people.

The actions of the demonstrators effectively disrupted the work of CEC. Its employees had to move into internal offices of the building.

**22.30** After a warning the police started to press the crowd back. Special police (OMON) officers ran towards the central entrance. They pressed back the people who had been smashing glasses from the House of Government's entrance. The demonstrators who had seen that stepped back from the entrance, riot police pressed the demonstrators back from the main entrance. The police surrounded those who stood at the square, did not let them approach the House of Government.

**22.45** Officers of the special police detachment who had tried to press the demonstrators back from the square, at that moment just entered the House of Government and concentrated on its protection. Unidentified people threw a smoke bomb near the police officers. The group of demonstrators continued attempts to force their way into the House of Government. Organizers of the action called on the participants to stay at the square till 'final victory'.

**22.55** Riot police officers left the area immediately in front of the House of Government. One of the speakers at the meeting stated that the regime had but 'a few hours before falling'.

**23.00** Special police officers shielded the area near the House of Government behind the Lenin monument from the crowd of demonstrators. Reinforcements moved in to them, and they started to press back the demonstrators from the Independence Square. The organizers of the action called on the commanders of the police to come to the platform for talks.

**23.10** Some people started to leave the Independence Square. Organizers announced that the action would be permanent and asked everybody to come to the Independence Square on 20 December at 6 p.m.

**23.25** About two thousand people who had been pushed back from the Independence Square moved in disorder along Karl Marx Street towards the Residence of the President while screaming out slogans.

**0.05** Nikolai Statkevich, Grigory Kostusev and Andrei Sannikov, as well as Irina Khalip, Mr. Sannikov's wife, were detained for the organization of mass disturbances. Among those detained were a number of most aggressive opposition activists.

**0.15** There were practically no people left at the Independence Square. Ambulance and police cars still remained in the vicinity. A couple of dozen of people had been injured, mostly policemen.

A large number of wooden sticks, pieces of valves and bottles of alcoholic beverages were found at the site of disorder.

**On 20 December** the Chief Internal Affairs Department of Minsk opened a criminal investigation into the case of intentional acts aimed at organizing mass disorder, accompanied with violence against a person, destruction of property, resistance to the authorities, as well as participation in the riots, which resulted in the immediate commission of such acts.

<http://www.youtube.com/watch?v=gM5m5mhGKC4>

[http://www.youtube.com/watch?v=aPoCVFx3\\_mk&feature=related](http://www.youtube.com/watch?v=aPoCVFx3_mk&feature=related)

<http://www.youtube.com/watch?v=T61vO7dE7r4&feature=related>

<http://www.youtube.com/watch?v=3zE5Nial7MU&feature=related>

<http://www.youtube.com/watch?v=pJL1TrAmYpc&feature=related>

<http://www.youtube.com/watch?v=mBm9xSuzyd4&feature=related>

## **Хронология событий в г. Минске 19 декабря 2010 г.**

Ряд кандидатов в Президенты Республики Беларусь (В.Некляев, Н.Статкевич, А.Санников, Я.Романчук и В.Рымашевский), реализуя право на выступления по телевидению и по радио, в прямом эфире сделали ряд заявлений. В этих выступлениях, задолго до основного дня голосования, они настойчиво призывали избирателей собраться 19 декабря в 20.00 на Октябрьской площади г.Минска для участия в массовом мероприятии. Декларируемой целью акции являлось заявить о несогласии с результатами предстоящих выборов и выступить против предполагаемых ими фальсификаций.

Генеральной прокуратурой Республики Беларусь указанным кандидатам в Президенты Республики Беларусь были объявлены официальные предупреждения о недопустимости подготовки и проведения несанкционированных массовых мероприятий. В период с 9 по 12 декабря 2010 г. руководством Прокуратуры был проведен ряд брифингов для представителей СМИ в связи с данным предупреждением, которые широко освещались в электронных и печатных СМИ.

Несмотря на объявленные официальные предупреждения, 19 декабря ряд кандидатов в Президенты Республики Беларусь, тем не менее, организовал несанкционированные массовые мероприятия в г. Минске.

События развивались в следующем порядке.

Оппозиционные кандидаты в президенты и их сторонники объявили сбор не на самой Октябрьской площади, а в разных точках города, откуда и начали движение к заявленному месту проведения акции.

**19.00** Часть участников акции – около 100 человек – собралась на Привокзальной площади, откуда намерена отправиться ко Дворцу Республики. Присутствует кандидат в президенты Виталий Рымашевский. Он подчеркнул, что акция будет носить мирный характер и призвал сотрудников правоохранительных органов не препятствовать мирному волеизъявлению граждан и их шествию на Октябрьскую площадь.

Еще около 100 сторонников оппозиции собрались у офиса движения "Говори правду!" на улице Немига. Они тоже беспрепятственно направляются к Октябрьской площади, вместе с колонной людей движется микроавтобус со звукоусиливающей аппаратурой.

Сотрудники милиции наблюдают за происходящим и не препятствуют шествию.

**19.15** Началось шествие сторонников оргкомитета по созданию БХД от Привокзальной к Октябрьской площади. Демонстранты перешли по подземному переходу от Привокзальной площади на улицу Кирова и беспрепятственно идут в сторону Октябрьской площади. В шествии участвует по предварительным оценкам около 500 человек. Они идут по тротуарам, не мешая движению транспорта. Сотрудники милиции сопровождают их, в ход проведения шествия не вмешиваются.

**19.20** Произошел инцидент возле офиса кампании "Говори правду" на ул. Немига. Кандидат в президенты В.Некляев и его сторонники двигались, окружив два микроавтобуса. На требования сотрудников ГАИ представить на досмотр салоны автотранспорта в связи с наличием подозрений о возможной перевозке опасных предметов, ответили отказом. Пытались опрокинуть автомобиль ГАИ, двинулись на сотрудников милиции, применив все имевшиеся у них подручные средства: палки, камни, удочки, использовавшиеся как древки для флагов. В ответ на это сотрудники милиции были вынуждены оттеснить правонарушителей. Представители правоохранительных органов, не имевших при себе никаких спецсредств и оружия, пробились к микроавтобусам, где обнаружили специальные средства демонстрантов: металлические пруты из арматуры, газовые и дымовые шашки и баллоны. В ходе инцидента получил легкие травмы В.Некляев. Как заявил впоследствии А.Дмитриев, руководитель его избирательного штаба, стычка была спровоцирована пьяными молодыми людьми, и только благодаря действиям сотрудников милиции ее удалось прекратить. При этом три сотрудника правоохранительных органов были госпитализированы.

**19.40** Состояние здоровья В.Некляева не вызывает тревоги. Он заявил, что направится на площадь, но пока остался в больнице скорой помощи.

**19.50** На Октябрьской площади собралось около тысячи человек. Каток продолжает работать, люди катаются. Сотрудники правоохранительных органов не вмешиваются в ход акции.

**19.56** Руководитель штаба В.Некляева А.Дмитриев призвал оставшихся около офиса кампании "Говори правду!" активистов проследовать на Октябрьскую площадь. Около офиса находится меньше 50 человек, они пытаются организовать колонну.

**19.57** Демонстранты во главе с В.Рымашевским подходят к Октябрьской площади. Появился кандидат в президенты Андрей Санников. Он идет с группой своих сторонников. Эта группа идет впереди колонны демонстрантов, которых ведет В.Рымашевский.

**20.05** Демонстранты дошли до Октябрьской площади. Присутствуют А.Санников, Г.Костусев, В.Рымашевский, Н.Статкевич. На площади около 2-3 тыс. человек. Сотрудники правоохранительных органов не вмешиваются в ход акции.

**20.15** На Октябрьской площади появились кандидаты Я.Романчук и В.Терещенко.

**20.30** На Октябрьской площади собралось около 3-4 тысяч человек, заполнена частично территория вокруг катка.

**20.35** Колонна активистов кандидата в президенты В.Некляева беспрепятственно добралась до Октябрьской площади, где присоединилась к демонстрантам. Демонстрантов возглавляют руководитель избирательного штаба Некляева Андрей Дмитриев и активист кампании Сергей Возняк.

**20.50** На Октябрьской площади кандидаты в президенты заявили о создании «параллельного правительства, в которое войдут также независимые кандидаты в депутаты с последних парламентских выборов».

Участники акции остаются на площади и ожидают объявления официальных результатов голосования. А.Дмитриев заявил, что на площади должен появиться В.Некляев. Сотрудники правоохранительных органов не вмешиваются в ход акции.

**21.00** Демонстранты, собравшиеся на Октябрьской площади, несмотря на предупреждения сотрудников ГАИ, вышли на проезжую часть проспекта Независимости и перекрыли движение. Колонна начала движение в сторону площади Независимости.

**21.20** Колонна беспрепятственно дошла до площади Независимости и постепенно ее занимает.

**21.30** Люди собрались напротив здания Мингорисполкома. Сотрудники милиции на площади предупредили собравшихся о незаконности их действий. Сотрудники милиции также попросили представителей СМИ и прохожих отойти на безопасное расстояние от толпы. Тем временем на площадь прибыл Андрей Санников.

**21.40** Около 1,5-2 тыс. тысяч человек находятся возле Дома правительства. Среди них — кандидаты в президенты Андрей Санников, Николай Статкевич, Григорий Костусев. Статкевич сообщил о формировании группы, которая будет уполномочена вести переговоры с правительством по поводу проведения новых президентских выборов. Он призвал собравшихся поддержать эту группу своим присутствием.

Агрессивная группа людей попыталась прорваться в Дом правительства, разбивают стекла в окнах и дверях.

**22.10** На площади выступил один из координаторов кампании "За справедливые выборы" Сергей Калякин. Заявил, что по результатам их наблюдения А.Г.Лукашенко якобы не победил в первом туре, поэтому должен быть объявлен второй тур выборов.

**22.15** Группа агрессивно настроенных людей двинулась к Дому правительства, пытаются выломить двери. К Дому правительства подтягиваются другие демонстранты.

**22.20** Демонстранты продолжают выламывать двери в Дом правительства. Рядом с ними стоят Санников, Халезин, Халип, Рымашевский. Выломано несколько дверей. Но пространство за дверями перекрыто металлическими щитами, так что попасть внутрь невозможно. Милиции на ступеньках нет. Пространство перед входом окружено плотной толпой людей.

Действия демонстрантов блокируют работу ЦИК, Сотрудники ЦИК вынуждены перейти во внутренние помещения здания.

**22.30** После предупреждения собравшихся милиция начала оттеснять демонстрантов. К центральному входу подбежали омовцы, которые оттеснили людей, бивших стекла, от входа в здание правительства. Часть демонстрантов, увидев это, отошла от входа, спецназ оттесняет участников демонстрации от центрального входа. Милиция оцепила тех, кто на площади, и не допускает их к Дому правительства.

**22.45** Сотрудники полка милиции специального назначения, которые пытались оттеснить демонстрантов от площади, на данный момент зашли в

Дом правительства и сосредоточились на его охране. Неизвестные бросили рядом с сотрудниками милиции дымовую шашку. Группа демонстрантов продолжает попытки прорваться в Дом правительства. Организаторы акции призывают оставаться на площади до победного конца.

**22.55** Бойцы милицейского спецназа покинули площадку непосредственно перед домом правительства. Один из выступивших на митинге заявил, что «режиму остались считанные часы».

**23.00** Сотрудники ОМОН ограждают пространство возле Дома правительства за памятником Ленина от толпы демонстрантов. К ним подтягивается подкрепление, и они начинают вытеснять демонстрантов с площади Независимости. Организаторы акции призвали командиров отряда милиции подойти к трибуне для переговоров.

**23.10** Часть людей начала расходиться с площади Независимости. Организаторы объявили, что акция будет бессрочной, и призвали всех придти на площадь Независимости 20 декабря в 18.00.

**23.25** Около 2 тысяч человек, которых вытеснили с площади Независимости, неорганизованной толпой направляются по улице Карла Маркса в сторону резиденции президента, выкрикивая лозунги.

**0.05** За организацию массовых беспорядков задержаны Николай Статкевич, Григорий Костусев и Андрей Санников, а также супруга Санникова Ирина Халип. В числе задержанных также наиболее агрессивные активисты.

**0.15** На площади Независимости людей практически нет. Машины скорой помощи и милиции еще стоят. Пострадало несколько десятков человек, большинство из которых сотрудники милиции.

На месте беспорядков обнаружено большое количество деревянных палок, кусков арматуры и бутылок из-под спиртных напитков.

**20 декабря** ГУВД Мингорисполкома возбуждено уголовное дело по факту совершения умышленных действий, направленных на организацию массовых беспорядков, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, уничтожением имущества, сопротивлением представителям власти, а также участия в массовых беспорядках, что выразилось в непосредственном совершении указанных действий.

<http://www.youtube.com/watch?v=gM5m5mhGKC4>

[http://www.youtube.com/watch?v=aPoCVFx3\\_mk&feature=related](http://www.youtube.com/watch?v=aPoCVFx3_mk&feature=related)

<http://www.youtube.com/watch?v=T61vO7dE7r4&feature=related>

<http://www.youtube.com/watch?v=3zE5Nial7MU&feature=related>

<http://www.youtube.com/watch?v=pJL1TrAmYpc&feature=related>

<http://www.youtube.com/watch?v=mBm9xSuzyd4&feature=related>